

# L'AVENÇADA

SETMANARI RADICAL-NACIONALISTA

REDACCIÓ I ADMINISTRACIÓ:  
CARRER DE TRES-LLITS, NÚM. 3  
LA CORRESPONDENCIA, AL DIRECTOR

Número, 10 céntims

ELS TREBALLS ES PUBLIQUEN BAIX  
L'EXCLUSIVA RESPONSABILITAT, DE  
LLURS AUTORS, NO'S TORNEN ELS  
ORIGINALS.

ANY II

Barcelona 22 de Juliol de 1916

NUM. 73

AQUEST NUMERO HA SIGUT SOTMÉS A LA CENSUA

## La cooficialitat del idioma català

**F**ragment de la contestació que donà en Valentí Almirall a una carta de Nuñez de Arce, y que no ha perdut pas gens en la seva oportunitat:

«Antes de entrar en el fondo de mi contestación, debo decir algo más todavía. Escribo en una lengua que no es la mía nativa, y en ella debo contender con vos, a quien vuestros compatriotas colocan, si no en la misma cúspide del Parnaso castellano, tan cerca de ella, que con solo alargar la mano podrías colocar en su punto más preminente aquel de vuestros poemas que se os antojara. Y no sólo no es mi lengua nativa la que en este trabajo uso, si no que, a despecho de la admiración que siento por Cervantes y por algunos más, que escribiendo en ella se han immortalizado, la empleo con repugnancia, por la razón de que nos es impuesta. Quiero, pues, consignar, que si escribo en castellano, y renuncio por el momento al catalán, tengo el derecho a esperar que vos lo tomaréis como verdadera galantería, y que en igual sentido lo tomarán cuantos nacidos en regiones españolas de lengua castellana lleguen a leer estos párrafos. Y no vayáis a creer que la repugnancia a emplear idiomas distintos del mío nativo sea natural en mí, sino que es todo lo contrario. Alguno de los europeos, que conozco mucho menos que el vuestro, salen espontáneamente de mis labios, o brotan incorrectos de mi pluma, al punto mismo que con su ayuda puedo cultivar relaciones con quienes no me entendería de otra manera; y los empleo en tales casos hasta con fruición, pues sé que aquellos a quien me dirijo, no se llegan jamás a imaginar que al hablarles, mal o peor, su propio idioma me sujete a una obligación impuesta, sino que lo aceptan como muestra de complacencia galante. Por desgracia, la gran mayoría de los que han nacido en región de lengua castellana no lo comprenden de igual manera, y en su orgullo «he-

gemónico», perdonad el vocablo, pretenden que al darles medio de entendernos hablando una lengua que no es la nuestra no hacemos más que cumplir un deber exigible. De aquí la repugnancia que muchos de nosotros sentimos a escribir y hablar el castellano.

Reconoced nuestro derecho; declarad como es justo, que todas las lenguas vivas de la parte española de la Península son igualmente nacionales; proclamad la cooficialidad de la catalana, y podéis tener la seguridad de que, apartada la principal causa de nuestro desvío, si la galantería nos impulsara a emplear vuestra lengua cuando con vosotros conversamos o discutamos, el propio interés nos llevará a redactar en ella muchas de nuestras producciones científicas o literarias, para aprovechar el mayor mercado que para éstas ofrecía en uno y otro hemisferio. Sé que muchos de vuestros comprovincianos motejarán estas afirmaciones de muestra de nuestro carácter rebelde, sin reparar que, al emplear para materias científicas que son por su naturaleza de interés general, obstinadamente si queréis una lengua poco esparcida, pudiendo valernos de otra que lo está mucho más hacemos un verdadero sacrificio en aras de nuestro derecho hollado y de la dignidad desconocida de nuestra patria regional.»



## UN BON PATRICI

**E**n els diaris de Reus, hem llegit aquets dies una nova que reconforta els esperits. D. Evarist Fàbregas, ha fet donació al *Centro de Lectura* d'aquella hermosa ciutat, de la quantitat de setanta cinc mil pessetes per a que pugui adquirir l'inmoble en el qual s'hostatja.

El *Centro de Lectura* de Reus es una entitat cultural de bella tradició. Fundat pels Bartrina, Güell i Mercader i tan altres esperits avençats, ha estat durant molts anys l'Ateneu popular on han trobat medis per a instruir-se les classes humils i la joventut sadenta de saber. Son dugues generacions de reusencs que deuen al *Centro de Lectura*, tot lo que son.

Avui, potser pel cambi de gustos i necessitats, fatalment operat en el nostre poble, el *Centro de Lectura* no porta la vida d'explendor d'altres temps. I ha estat ara quan ha sortit D. Evarist Fàbregas, qui amb geste de lliberalitat, posa a la vella entitat en condicions de tornar a esser per al poble d'avui, lo que tan brillantment havia estat per al poble d'ahir.

Actes com el del Sr. Fàbregas deuen omplir d'orgull a qui els realitza aixís com deuen enorgullir a tots els republicans. Perquè'l Sr. Fàbregas es un bon republicà.



## L'exèrcit Portugués

**A**hir el President de la República Portuguesa revistà en el campament de Tancos el nou exèrcit nacional, a proposit de la formació del qual diu el periodoc de Lisboa «A República»:

«Portugal, en la data de la guerra, com es notori no tenia la preparació militar indispensable pera un conflicte.

Pero avui comta ja amb un gran exercit que serenament espera en Tancos, disposat a defensar la patria.

Aquest exèrcit es una obra prodigiosa, que honra al Govern de la defensa nacional.

Pot dir-se que d'improvís s'han format